

Las palabras y los hechos

Por una acción eficaz contra los planes liberticidas

El viaje de Chamberlain y Halifax a París, donde conferenciarán con Daladier y Bonnet acerca de los planes de « pacificación » europea, que, según se dice, ha ideado el « Premier » inglés, tiene justamente alarmados a los sectores obreros y democráticos, y, particularmente, a los que se han significado como amigos de la España popular. Ese viaje se produce como resultado de los acuerdos de Munich, temiéndose que, a su vez, desembogue en otro Munich, en forma de una nueva Conferencia de los cuatro, que solucione las cuestiones pendientes: la del Mediterráneo, la de España, la de las colonias, etc., de la misma manera que solucionó el conflicto de Checoslovaquia, es decir, cediendo a todas las pretensiones de los dictadores.

El reconocimiento de derechos de beligerancia a Franco, sería el primer paso que intentan dar los servidores de la plutocracia, que, no obstante, se abrogan la representación democrática de sus Pueblos. Contra esa iniquidad, contraria a los mismos sectores del Comité de no intervención, del cual se prescinde por completo, protestan nuestros amigos de Francia, de Inglaterra y de todo el Mundo. La oposición a ese nuevo proyecto de Chamberlain es muy viva en los círculos parlamentarios y se manifiesta en forma bastante violenta en numerosos órganos de Prensa de los países democráticos. Pero se trata, en suma, de una oposición verbal, de las tantas que se han registrado en los últimos dos años, frente a la política fascizante de los Gobiernos. ¿Cuántas veces no ha sido condenada en los periódicos y en la tribunas populares la aplicación unilateral de la no intervención, la pasividad del Gobierno inglés ante el hundimiento de barcos británicos y la tolerancia de todos los bárbaros crímenes del fascismo contra el Pueblo español? Conocemos demasiado bien, desgraciadamente, las consecuencias prácticas de esas campañas de oposición y de las platónicas manifestaciones de solidaridad con nuestro Pueblo. Los gobernantes reaccionarios han continuado haciendo el juego al fascismo, precisamente porque no encontraron otra oposición que la de las palabras más o menos fuertes, sin la correspondiente traducción en hechos, igualmente fuertes. Y se trata, precisamente, de producir esos hechos. Los amigos del Pueblo español, los amigos de la Libertad, aunque sea de esa menguada libertad de que aún se disfruta en algunos países, no deben conformarse con denunciar el peligro de un nuevo Munich y señalar, como lo ha hecho el camarada Jouhaux, lo catastrófico que significaría « resolver el porvenir de España, como se hizo en Checoslovaquia ». Desde luego, eso no será posible, porque no lo permitiremos los españoles. Pero tenemos derecho a reclamar de nuestros amigos de Francia y de Inglaterra, en el propio interés de ellos, después de todo, que desarrollen una acción más eficaz que hasta ahora, para impedir que la nueva iniquidad sea consumada. De nada vale protestar, lamentarse para apaciguar, quizás, la propia conciencia, si no se ejerce el esfuerzo necesario para cambiar las cosas; si no se presiona con todas las fuerzas de que aún disponen las Organizaciones obreras y Partidos populares sobre la decisión reaccionaria de los Gobiernos. El juego de éstos es perfectamente claro. Responde a intereses de casta bien definidos, y seguirán aplicando sus planes liberticidas en tanto no se les oponga una fuerza capaz de contenerlos. He ahí el problema que deben enfrentar y resolver las fuerzas auténticamente antifascistas de los países afectados. Todo lo que no sea eso, es simple retórica, retórica que suena a sarcasmo frente a la brutalidad de los hechos consumados. Prevenir estos hechos, es siempre mejor que lamentarlos luego. Y esa prevención es lo que hace falta camaradas antifascistas de todo el Mundo.

llevaron a cabo inherentes a la actuación municipal, les invitó a seguir la misma trayectoria de separar todo partidismo político guiados solamente por el afán común de ganar la guerra y de realizar una buena labor.

Los señores consejeros posesionados correspondieron al atento saludo del Sr. Alcalde, ofreciéndose a cooperar con cariño con los demás compañeros para todo lo que redunde en beneficio de nuestra querida ciudad y de la causa que defendemos.

Se confirió la cuarta tenencia de Alcaldía al representante de la J. S. U. señor Melsión, y previa invitación del señor Alcalde los representantes de Izquierda Republicana designaron a su compañero señor Vidal Masa para desempeñar la tercera tenencia de Alcaldía, cargos vacantes por cese de los anteriores consejeros y que les corresponden de acuerdo con las disposiciones de la vigente Ley municipal.

Fué presentada por el consejero señor Elías una propuesta formulada conjuntamente por las organizaciones C. N. T. y F. A. I., consistente en que aprovechando la entrada de nuevos elementos en el Consistorio y por estimar que los representantes de dichas entidades no cuentan con los puestos que les corresponde, que se proceda a una renovación de cargos e inspecciones de los servicios municipales.

Pasar esta proposición a estudio de la Comisión general de señores consejeros.

Quedar enterado de los acuerdos adoptados por la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca en sesión de 9 del actual.

Consejo Municipal de Mahón

Sesión ordinaria del día 19 de noviembre de 1938

Presidió el señor Alcalde don Francisco Pons Carreras, asistiendo los consejeros señores Santiago, Villalonga, Caules, Guardia, Ibáñez, Gomila, Rotger, Sintés, Camps y Elías.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Por aceptación por el señor Delegado del Gobierno de la República, de sus dimisiones presentadas, dejan de formar parte de este Consejo, los consejeros don Eduardo Bascuas Usón, don Rafael López Aragonés, don Domingo Fiol Sbert y los suplentes don Miguel Ponseti Landino, don Bartolomé Tortosa Catalá y don Miguel Adrián Fuertes.

Quedaron instalados en sus cargos los consejeros propietarios don Rafael Vidal Masa, don Miguel Ponseti Landino y don Eduardo Bascuas Usón y los suplentes don Miguel J. Adrián Fuertes, don Bartolomé Tortosa Catalá y don Antonio Pascuchi Taltavull.

Son igualmente nombrados por disposición del señor Delegado del Gobierno vocales propietario y suplente de este Consejo en representación de la J. S. U. local don Gaspar Melsión Pons y don Juan Pons Mercadal, repectivamente.

El señor Alcalde dirigió afectuoso saludo a los nuevos consejeros y haciendo patente las cordiales relaciones tenidas con los consejeros que han cesado en cuantos trabajos se

Aprobar varias cuentas.

Aprobar el presupuesto para 1939 de los Establecimientos de Asistencia Pública y Social.

Aprobar el Balance de situación formado por la Consejería Municipal de Abastos de Mahón en 30 de septiembre último, correspondiente al pasado trimestre, con un líquido activo de 29.920'79 pesetas.

Expresar al personal de dicha Consejería la satisfacción de esta Corporación por el buen resultado obtenido en las operaciones realizadas durante este período de tiempo.

Conceder al vecino don Bartolomé Cavaller Coll la licencia que solicita para abrir una aspillera en el sótano del frontis de la casa número 130 de la calle de Prieto y Caules de esta ciudad.

Quedar enterado, de conformidad, del informe recibido de la Inspección Provincial de Primera Enseñanza de Baleares, según el cual no resultó comprobada la distribución de estampas de carácter religioso a los escolares de « Biniarrogue Nou », cuya auxiliar excediéndose en celo para que no faltase el material de trabajo más preciso a sus alumnos se procuró papel, carpetas y otro material fotográfico gratuitamente cedido por un hermano, siendo quizá alguna partida de esta clase de material la que pudo haber dado pretexto a la denuncia formulada.

Prestar el más decidido apoyo a la iniciativa del Comité Provincial del Frente Popular solicitando del excelentísimo señor Ministro de Justicia de la República el indulto de los dos Agentes de vigilancia recientemente condenados por el Tribunal de Ur-

gencia, Jaime Borrás y Antonio Pons Andreu, en atención a su reconocido antifascismo y actuación izquierdista de toda la vida.

Ver con agrado la cesión hecha a este Consejo por el Ateneo Científico, Literario y Artístico, de un local anejo a dicha casa para que pueda ser destinado a Escuela Municipal de Dibujo.

Dejar en suspenso dicho amable ofrecimiento interín se conozca el resultado de las gestiones que la Comisión nombrada al efecto debe realizar para ver de habilitar la casa número 2 de la calle de Deyá, para dicha Escuela y las restantes de carácter municipal que sostiene este Consejo.

Quedar enterado con satisfacción de haber sido inaugurada el día 16 de este mes la Escuela rural de la Compañía de Algendar.

Hacer constar en acta el agradecimiento de la Corporación por los donativos Pro-refugios recibidos: De la Junta directiva del Centro Castellano, 854'85 pesetas y del señor Presidente de la Casa de Andalucía, 1.000 pesetas.

Quedar enterado de haberse constituido en esta isla una Comisión Pro campaña de invierno, acordando prestar a la misma el más decidido apoyo para todo cuanto haya de redundar en beneficio de su humanitaria y patriótica labor.

A INFORME

De la Comisión de Trabajo, escrito de la Conductora Menorquina, Sociedad de Chofers, indicando el sueldo mínimo que se ha de conceder a todos los chofers sin distinción de categorías, que es el de 2'25 pesetas

la hora y que los que se hallan en filas tienen derecho a cobrar la diferencia entre el haber del soldado y el jornal que les tenía asignado la Empresa, cuando aquél fuese inferior.

De la Comisión de Cultura, escrito de la Maestra Magdalena Humbert, solicitando se le dispense del pago de la mitad del fluido eléctrico consumido en las clases nocturnas que se dan en la Escuela Graduada sita en el ex colegio Fontirroig.

Y se levantó la sesión.

DE ALAYOR

Tal como estaba anunciado, tuvo lugar el miércoles de la pasada semana, el tercer acto cultural del ciclo de conferencias que bajo los auspicios de la Alianza Juvenil Antifascista se vienen celebrando en el salón de actos de la Casa del Pueblo.

El disertante, Maestro Nacional, don Lorenzo Palliser, hizo historia de toda la labor pedagógica realizada por el ministerio de Instrucción Pública desde la implantación de la República.

Comentó y elogió el nuevo plan de enseñanza, logrando interesar a la nutrida concurrencia que, ante el anuncio del tema « Labor cultural de la República. Comentarios al nuevo plan de enseñanza », había acudido al acto deseoso de escuchar y conocer la obra gigantesca llevada a cabo en España, en unos pocos años, en materia escolar.

Por la asistencia a tales actos queda demostrado el deseo que sienten una gran masa de trabajadores en elevar su propio nivel cultural.

El conferenciante fué calurosamente ovacionado al final de su disertación.

A las seis de la tarde del lunes de esta semana y en el despacho del señor Comisario del 6.º Batallón, tuvo lugar una reunión para tratar « Pro Campaña de Invierno », asistiendo representaciones de todos los partidos y organizaciones de la localidad existiendo en la misma la más perfecta compenetración y entusiasmo para llevar con éxito dicha empresa.

La Presidencia recayó en la persona del señor Comisario, nombrándose diferentes comisiones para la organización de festejos, veladas culturales, etc.

Dado el espíritu y carácter de esta empresa, que se lleva a cabo también en toda la España leal, es de esperar que el pueblo alayorense contribuirá con su presencia a los actos que se organicen, en prueba de antifascismo y colaboración por la victoria de la República. Así lo esperan los organizadores.

Alayor 22-11-1938.

Escuela Popular de Guerra

CENTRO DE PREPARACION DE ESTUDIOS

Clases de preparación para ciencias y letras y especialmente para los cursos de Ingreso para la Escuela Popular de Guerra.

Razón: Anunciavay, 16, bajos.
Horas: 1 y media-2 y media tarde.

Las conversaciones franco-británicas de París. — Próximamente será firmada una declaración franco-alemana. — Se asegura que EE. UU. levantará el embargo de armas a la España republicana

Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 24 de noviembre a las 24 horas.

EJÉRCITO DE TIERRA

Sin novedades de interés que señalar en ninguno de los frentes.

AVIACION

El número de víctimas causado entre la población civil de Barcelona, por las dos agresiones aéreas realizadas en la mañana de ayer, asciende a 44 muertos y 90 heridos.

Durante la noche última y la jornada de hoy a la hora de redactar este parte, los aviones agresores han bombardeado Barcelona seis veces más, causando en todas ellas víctimas y daños.

Los aparatos italo-germanos bombardearon ayer otros puertos de la zona costera Norte de Cataluña.

INFORMACION NACIONAL

Como se cumple la No Intervención

Recientes llegadas de material italo-alemán a España

Barcelona.—De la segunda quincena de septiembre hasta la mitad de Octubre, los facciosos han recibido de Alemania 74 aviones de caza y bombardeo, 1.010 toneladas de material de guerra, 12.000 fusiles, 46 cañones de diversos calibres; de Italia, 49 aviones de caza y bombardeo, 1.000 toneladas de material de guerra, 300 aviadadores y unos 5.000 soldados; tales han sido las declaraciones de un jefe del Estado Mayor republicano, que ha añadido: «Yo ruego que subrayen que estas cifras son muy inferiores a la realidad. He aquí un resumen, incompleto pero verdadero, que da idea de las proporciones alcanzadas por la intervención italo-germana en España, durante la última fase de la contraofensiva del Ebro:

Tropas y material italiano.—Hombres: A fines de septiembre los vapores «Grandisca», «Arantía», «Legege» y «San Mateo», desembarcaron tropas en Cádiz; el «Aquila» desembarcó 300 aviadadores y técnicos. El total de hombres desembarcados por estos cinco convoyes es de 5.000 aproximadamente.

Material: El día 1 de septiembre el vapor «Sivigliano», desembarcó en Sevilla material de guerra; el 4, el «Aries» descargó en el mismo puerto balas de aviación y gran cantidad de material de guerra; el 18, llegó a Huelva, material de guerra; el 24, fueron desembarcados en Cádiz 600 toneladas de material; el 30, el «Ebro» desembarcó 20 aviones y gran cantidad de balas.

Durante el mes de octubre, se señalan las siguientes llegadas: el 2, el «San Mateo» desembarca en Cádiz 24 toneladas de material de guerra; el 4, cuatro navíos descargan en los puertos del Atlántico y del Mediterráneo, gasolina y municiones; el 5, el «María», llegó a Cádiz con piezas de artillería y 250 cañones Fiat; el 6, el «Antinea» desembarca en Ceuta municiones y balas; el 11, otro vapor descarga en el mismo puerto material de guerra; el 12, el «Decce» y el «María Eugenia», descargan en Cádiz balas de aviación, proyectiles, pólvora y 60 camiones,

Durante el mismo período, han llegado a los rebeldes 8 cazas Fiat, 4 Savoya de bombardeo, unos 15 «Fiat V. R. 20». A ellos hay que añadir 2 Savoya 81 llegados en vuelo directo a Melilla.

Material alemán.—El 17 de septiembre, el «Piuto» desembarca a Huelva 197 cajas de materias inflamables y otro vapor descarga 400 toneladas de material de guerra, el 24, el «Gran Canarias», desembarca en Las Palmas, material de aviación y de guerra; el 25, el «Ciudad de Ceuta» llega a Algeciras con cuatro cañones autitaques; el 26, el «Vesta» descarga en Huelva, ocho enormes cajas de material de guerra; el 11 de octubre, un vapor alemán descarga quince «Junker 80» y siete «Heinkel»; el 12 del mismo mes, el «Tenriffe» desembarca en Ceuta varias baterías Krupp; varios aviones Heinkel, doce mil fusiles automáticos, 260 toneladas de material y camiones; el «Hansa», descarga nueve cañones de 180 de gran alcance y el «Oldenburg», doce cañones del 100.

Durante el mismo período han llegado a Bilbao gran número de aviones desmontados, así como varias baterías. Los aviones son «Junker 52» y su número es de unos 16. Igualmente han sido desembarcados cinco «Heinkel 123».

Finalmente en vuelo directo el 14 de octubre, ocho Heinkel procedentes de Alemania, Italia y Baleares, aterrizan en Marruecos. El 18 del mismo mes, tres Heinkel y seis Messerschmidt llegan a Melilla por la misma vía.

Secretariado Antifascista de Mallorca

Para coordinar la ayuda a los mallorquines y facilitar el trabajo a los paisanos residentes en la Argentina, se ruega a todos los mallorquines no socios de este Secretariado se sirvan enviar su nombre y apellidos y domicilio con la mayor urgencia a nuestro local social, García Hernández, número 4.

También pueden hacerlo los que sin ser mallorquines tengan su familia residente en Mallorca.

Los que vivan fuera de Mahón, pueden hacerlo por escrito, en lo bien entendido que el día 30 de este mes se dará por ultimada la estadística, quedando excluidos de todo beneficio que pudiera haber los que no se apuntan.

Política internacional

La jornada de ayer en París

Se han celebrado las esperadas conversaciones anglo-francesas. El espíritu que las ha presidido parece una continuación de Munich. Pronunciado descontento en los medios izquierdistas.

París 24 a las 23 horas.

Las primeras conversaciones entre Mrs. Chamberlain y Halifax por una parte, y Daladier y Bonnet, por la otra, han comenzado a las 10'15 de la mañana y han durado hasta minutos antes de la comida con que ha obsequiado a los visitantes el Presidente de la República.

En la entrevista del Quay d'Orsay, y según las primeras impresiones, se ha examinado gran número de asuntos, unos en forma detallada, otros solo han sido esbozados. El primero de los expuestos es el de la próxima declaración franco-alemana. M. Bonnet ha hecho historia de las negociaciones con Berlín, de las que en todo momento ha sido informado el Gobierno británico, M. Chamberlain, en nombre propio y en el del Gobierno inglés ha expresado a sus colegas franceses la satisfacción por el acercamiento franco-alemán, que repercutirá favorablemente en el conjunto de la política europea.

En segundo lugar, ha sido examinada la cooperación militar entre Inglaterra y Francia. Ayer noche el «premier» conversó extensamente con el general Gamelin, jefe del Estado Mayor francés.

La cuestión del Extremo Oriente, donde existe comunidad de intereses franco-británicos, ha sido estudiada, acordándose una acción común. Este asunto será tratado más a fondo en conversaciones posteriores.

Las conferencias se han reanudado a las tres de la tarde, prolongándose hasta las 6'10.

Al terminar las conversaciones se ha facilitado a la prensa una nota ejecutiva y unas declaraciones de Mrs. Chamberlain y Daladier, en las que ambos se congratulan del resultado de las entrevistas, en las que se ha puesto de manifiesto la identidad de puntos de vista que comparten los Gobiernos de Londres y París, tanto en lo que se refiere a la defensa de ambos países como a la acción diplomática común.

París.—Las impresiones en los círculos políticos de esa capital eran esta noche absolutamente contradictorias, ya que mientras la prensa de derechas se muestra satisfecha, los centros izquierdistas no ocultaban su escepticismo en cuanto a los resultados prácticos de la colaboración Chamberlain-Daladier.

Se remarca que tanto el Gobierno de Londres como el de París, han de hacer frente en estos momentos a formidables movimientos de oposición que amenazan derribarlos en pocas semanas. En las entrevistas de París, Chamberlain y Daladier, han tratado de apoyarse mutuamente y obtener un éxito en política exterior para poderlo utilizar como apoyo contra sus enemigos interiores.

En lo que se refiere a Francia, el movimiento opositor se acentuará, anunciándose para breve fecha una huelga general de protesta contra los decretos leyes de M. Paul Reynaud.

Próximamente será firmada una declaración común franco-alemana. M. Von Ribbentrop llegará a París el 28 del actual.

París.—Se confirma en los medios oficiales la próxima conclusión entre Francia e Inglaterra, de una declaración análoga a la firmada en Munich por el canciller Hitler y M. Neville Chamberlain.

La declaración franco-alemana llevará incluida una declaración de amistad entre los dos países, el reconocimiento de sus fronteras recíprocas y el compromiso de consultarse en caso de conflicto, bajo la reserva de las relaciones particulares con terceras potencias.

Según informaciones fidedignas M. Von Ribbentrop, llegará a París el 28 del actual mes.

Se asegura que M. Roosevelt propondrá al Congreso el levantamiento del embargo de armas destinadas a España republicana.

New-York.—El «New York Herald Tribune», publica una información de Washington en la que dice que el Presidente Roosevelt tiene el propósito de proponer, en la primera sesión del Congreso, el levantamiento del embargo de armas destinadas a la España republicana. El corresponsal añade que los acuerdos de Munich y el temor de una ofensiva fascista en los Estados de América del Sur han decidido a Roosevelt a revisar la cuestión del embargo.

«La situación—agrega el corresponsal—es muy diferente a la que existía cuando la última reunión del Congreso. Entonces, el Presidente

decidió también pedir el levantamiento del embargo, pero la oposición de los católicos le hizo abandonar este proyecto».

Colombia anula un pedido de aviones a Alemania, a consecuencia de un incidente del que ha sido víctima su representante en Berlín.

New-York.—Una misión colombiana ha llegado a Washington con vistas a negociar la compra de aviones de transportes transformables en aparatos militares, anuncia el «New-York Tribune».

Estos aviones debían primitivamente ser encargados a Alemania, pero según los medios oficiales, el Gobierno colombiano ha decidido pasar el pedido a los Estados Unidos,

a consecuencia de la indignación provocada en Colombia por las informaciones de Berlín anunciando la detención de don Rafael Geronille, ministro de Colombia.

Se recuerda, en efecto, que el señor Geronille fué detenido al mismo tiempo que uno de sus colaboradores en el momento en que tomaba fotos de las manifestaciones antisemitas.

Comandancia Militar de Mahón

DON JOSÉ BRANDARIS DE LA CUESTA, Coronel de Artillería, Jefe de la División y Base Naval de Mahón.

Hago saber:

Que queda prohibida la venta de fotografías de paisajes y vista de la isla, aun de aquellas fotografías de esta clase que hayan sido antes de ahora puestas a la venta para el público en tarjetas postales o en otra forma, así como la remisión de estas fotografías fuera de Menorca.

Se concede un plazo que terminará el día 25 del actual a las 18 horas para que los comerciantes entreguen en depósito en esta Comandancia Militar los objetos cuya venta se prohíbe en el presente Bando.

Los contraventores serán considerados como reos de delito de espionaje y puestos a disposición del Tribunal correspondiente para las sanciones a que haya lugar.

Mahón 21 de noviembre de 1938. — José Brandaris. — El Comisario de Brigada, Angel Valbuena.

Relación de las multas impuestas por los motivos que se indican:

Lorenzo Vinent Vinent, Vilia-Carlos, 25 pesetas, por no haberse presentado al trabajo en el predio «Binisaida de Se Crenete» el día 17 del actual.

Mahón 22 de noviembre de 1938. — De O. de S. S. — El Coronel Jefe de E. M., Fernando Redondo.

Comité Local de la Mujer Antifascista

Se pone en conocimiento de sus afiliados que se ha dado apertura a un curso, cuyo programa está integrado por conocimientos generales.

Horas: De 7 a 9 de la noche.

Comité Pro-Huérfanos de Guerra

Convoca a todos los representantes de cuotas a una reunión que se celebrará hoy viernes, a las 3 y media de la tarde, en el Comité sito en la calle Doctor Liensó número 55.

Se ruega la asistencia de todos, dada la importancia de los asuntos a tratar.

Trabajadores:

Leed y propagad

LA VOZ DE MENORCA

Tipografía Mubocasa — Mahón